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多萝西·克劳福特·霍奇金

凯文·沃里克

一间 30 余平方米的屋子，书法、绘画和各
类顶级科学杂志封页贴满了四周墙壁，案台上
摆放着几尊雕塑和数台计算机。这是美术设计
师祝宏琳的“车间”。这些图片呈现着他的爱好，
体现着他的工作，溢出的是他的自豪。

科学需要表达

祝宏琳每天的工作就是对着电脑，快速地
点击着鼠标，计算机屏幕上很快便飞出一张张
精美的最新科研进展图片。这使科学家们十分
开怀，因有了这样的直观画面，投给科学杂志的
文章便有了更清晰的说明，编审们可更加清楚
地阅读、理解自己的研究进展。

张贴在祝宏琳工作室的这些图片，都是已
发表在 《自然》《科学》等顶级科研刊物上的内
容。看到这些了不起的研究进展，业内人士基本
都知道是哪位同行的心血和汗水，但鲜有人知
道，体现这些研究进展的图片出自祝宏琳之手，
因为图片上不会标注“祝宏琳作”。

或许有人会问：研究员们为何不自己动手
绘制自己的科研成果？

“把科学用艺术手法体现出来，须从科学里
寻找艺术，所需基础知识不仅是科学功底，还需
懂艺术创作规律。这无疑是全新的挑战。而科学
前沿的挑战已占去研究员们绝大部分精力，又
有几位能分出神来进行不失真的艺术创作？”祝
宏琳向记者介绍说。

因此，中国的科学家们更乐意携手祝宏琳，
把自己最新的科学进展呈现给刊物编审，再传
递给公众。

从墙壁张贴的碳纳米管、蛋白质、病毒等画
片不难看出，祝宏琳的合作对象不仅有物理学
家，还有化学家和生物学家，涉及多个领域。

中科院化学所研究员王树这样评价祝宏琳
的工作：“你们提供的帮助，成就了化学与美术
家的交叉合作，产生了美妙的效果。”

“科研工作很重要，科研的表达也同样重
要。在同等条件下，最终起决定性作用的是谁表
达得好。”中科院过程工程研究所研究员张锁江
告诫学生。

与祝宏琳合作多年的北京航空航天大学教
授程群峰告诉朋友，“当各个小组一起进行总结
的时候，领导的目光特意停留在我的封面上。其
他人所做的是科研，而我所做的是文化。祝老师

为我设计的几个封面很棒，他让我获得了更多
的认可和更多的关注”。

正因如此，祝宏琳结识了许多包括院士在
内的科学家朋友，也与科学结下了不解之缘。

追逐内心的梦想

祝宏琳出身于艺术世家，爷爷是画家，父亲
是知名舞台艺术家。自会拿筷子，祝宏琳就会拿
画笔。七八岁时，就开始陪着父亲通宵达旦熬
夜，调颜料，一笔一笔地画着各种巨大的舞台配
景。长大后，虽按父亲的愿望一直从事美术创
作，但内心深处却隐藏着一股叛逆，他并不想像
祖辈那样成为一个纯粹的艺术家。

2000 年初，电脑设计刚露头，祝宏琳就迫不
及待地买了最好的电脑，自学平面软件设计，并
开设了自己的第一个设计公司。

小有业绩后，2004 年，祝宏琳从新疆只身到

北京学习三维软件。在班里，同学都比他小七八
岁。但因有明确的学习目标和追求，有更多的生
活经验和理解，他的学习丝毫不比年轻的同学
差。而每每下课后，小同学们总是喜欢围在他身
边，观看他建模。

坚实稳固的艺术基础，让祝宏琳建立的模
型看起来与众不同。即使面对全英文界面时，他
的手也能和脑子一样快，其他人还没来得及想
明白，他就已飞快地建好模型。

三维世界的奇幻美妙，对祝宏琳似乎有种
魔力，只要一想到能用自己的双手在一台电脑
上不受任何制约创作，他就忍不住冲动，想表达
心中的印象。他的梦想就是通过三维技术成就
自己的“中国视觉文化”。

2006 年，祝宏琳与澳大利亚导演杰瑞开
展了长达一年的合作。在合作过程中，他发
现，若想在中国动画界作出巨著，不可能一朝
一夕成功。

2009 年，他与动画界合作伙伴宋元元组建
了北大软件学院定格动画工作室，并开始与科
学家的接触，不知不觉地闯入了一个全新的境
界，踏上了科学艺术的创作路程。

初涉科学的磨砺

与科学家合作对于祝宏琳而言，并非易事。
长期的艺术熏陶，使祝宏琳骨子里想象力

丰富，狂放不羁，喜欢按照自己的思绪挥洒作
品。而科学家要求严密、精准，无需过多发挥。这
让他时常陷入苦恼。

在与清华大学教授吴庆余合作完成一本科
学教材时，吴教授对每一张图精益求精，要求他
像理工科大学生一样去学习每一个部分课程的
内容，必须知其所以然，并对比多张同类图像，
找出创作点。

绘制这本教科书的插画，让祝宏琳痛苦不
堪。他不得不一次次按照吴庆余老师的要求修
改，反复调整画面，有时甚至想放弃。吴庆余作
为科学家，需要对科学内容负责，对色彩和结
构的解释，体现客观、真实。祝宏琳进行艺术创
作，对画面负责，对色彩的解释主要依靠感受。
在这样的磨合过程中，祝宏琳不得不收敛个
性。

但经过这番磨砺，祝宏琳对科学的理解和
学习，远超一般人。如今，他已能对自然科学的
各类信息进行艺术化的娴熟转换。对此，他创建
了一套独特的方法，将不同信息转换为自己熟
悉的符号，用以表达科学内涵，可娴熟完成艺术
和科学的结合。

有趣的是，祝宏琳没有任何学科背景知
识，没尝试过任何科学实验，但当他听到不同
科学领域的实验故事时，很快就能从实验报告
或研究员的讲解中找到图像表达方式，找到画
面的美感，找到表现力和冲击力，从而绽放科
学的美丽，让见到画面的人细嗅轻品科学，欣
赏科学。

现在，祝宏琳每天忙个不停，找他绘制科学
图画的科学家已越来越多。他不得不开办学习
班，培养、选拔学生，让更多人进入这个美丽的
行业。

中科院纳米中心研究员赵宇亮给祝宏琳留
下这样的题词：“科学与艺术同宗、思想与形象
融合。”

祝宏琳：给科学添加一点美丽
姻本报记者 王静
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不久前，新版《机械战警》热映，片中的主
角是一位半人半机器的正义使者。在银幕上，
类似钢铁侠、蜘蛛侠等等这些借助高科技给身
体赋予“超能力”的故事并不鲜见。而现实生活
中，已经有科学家在向着科幻目标迈进了。

现年 60 岁的英国控制论专家凯文·沃里
克就是这样一位争做“电子侠”的科学怪人。早
在上世纪 90 年代，他就开始了相关试验。由于
他大胆地将电脑芯片植入身体，也因此被称为

“世界上第一个电子人”。
沃里克 18 岁时受一本科幻小说的启发开

始对控制论感兴趣。他相信，自己的研究将给
病人带来生机，甚至可以让普通人升级为“超
人”。

1998 年，沃里克成功地将芯片植入自己的
手臂内，从而成为世界上第一个体内携带芯片的
人。芯片置于长 23 毫米、直径 3 毫米的小型玻璃
管内，管内除了硅芯片之外，还有电磁线圈。

试验期间，沃里克的生活可谓“神奇”
—————大门在他面前会自动打开，电脑会向他
问好，实验室的灯也会随他的出现而自动亮
起。原来，他左臂中的芯片内含有 64 条指令，
这些指令可通过特殊信号发出。传感器接收指
令后传入一台主控计算机。计算机便根据指令
开关房门或电灯，调节办公室内温度等。

2002 年，沃里克再次拿自己开刀———一块
有 100 个电极的芯片植入手腕，并通过电线与
电脑联通。当他想要握紧拳头时，大脑的电子
信号就会通过神经系统，经手腕传到手掌。晶
片电极与神经细胞有所接触，所以也会接收到
大脑的电子信号。晶片把信号传给电脑，电脑
记录和分析这个信号，而且复制出同样信号，
然后传给机械手，机械手做出攥拳的动作。

有人指责沃里克实际上是个炫耀者而不
是科学家。而沃里克则指出，人与机器的合并
过程实际上已经开始，心脏起搏器、耳蜗式助

听器这样植入人体的装置不断出现就是最好
的证据。

沃里克曾在英国电信做过 6 年的信息技
术工作。其间，他发现自己其实爱好广泛。随
后，他到阿斯顿大学和伦敦皇家学院深造，并
获得计算机工程与机器人技术博士学位。毕业
后，他曾在哈佛大学、纽卡斯尔大学和华威大
学等高校任教。

他坚信控制论预示着人类的未来以及自己
在人类进化过程的位置，并预言如果控制论进
一步发展下去，那么它将用红外雷达帮助盲人

“看”东西，通过超声波让耳聋的人“听”到声音。
沃里克曾在演讲中表示：“连接人类和机

器似乎是很自然的发展过程，这其中充满了利
用机器智慧创造超人的可能性。在短期内，许
多医学难题将因此而得到改善。从长期而言，
这将提升人类的素质，增强我们的能力。”

在他看来，如果人不与机器合二为一的
话，人类可能会在未来变成一种较低等的生
命。因此，为了防止这一结果的出现。他认为：

“我们人类可以进化成电子人———部分是人，
部分是机器。”
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看到这些了不起的研究进展，业内人士基本都知道是哪位同行的心血和汗水，但
鲜有人知道，体现这些研究进展的图片出自祝宏琳之手。

世界第一个“电子人”沃里克
姻郭康

“煤电给生态环境带来较大压力且运输成本
高。核电是大功率密集型能源，且不排放二氧化
碳、二氧化硫等污染物。如果我国到 2020 年建成
6000 万千瓦核电，每年可以减少 5.74 亿吨二氧
化碳，预计约占 2020 年全国二氧化碳排放总量
的 6.8％。发展核电有利于突破环境制约、助力

‘美丽中国’建设。”
———4月 4 日，中国工程院院士叶奇蓁在中

国科协举办的“联‘核’驱散雾霾，共享蓝天白云”
科学家与媒体面对面活动中说，我国现有 17 台
机组在运行，装机容量约为 1400 多万千瓦，目前
多台机组在建。预计到 2015 年，我国核电装机容
量可达 4000 万千瓦。叶奇蓁表示，国家能源局提
出要适时启动核电重点项目审批，稳步推进沿海
地区核电建设。同时，做好内陆地区核电厂址保
护，为发展内陆核电作准备。

“即便我们现在停止所有的排放，不吃饭，
也不喝水，海平面上升还要持续 1000 年。如果
我们继续这样排放，那么很快就会把地球搞成
火星。”

———中国科学院大学近日在北京举行中国科
学与人文论坛报告会，中科院院士、中国气象局原
局长、2013年度国际实践环境领域最高奖“沃尔
沃环境奖”得主秦大河应邀作报告时如是说。

“这是一个断层的问题，工程教育应从小抓
起。”

———北京交通大学教授查建中认为，国家需
要营造一种“工程崇拜”，他呼吁，“给工程师正名，
没有工程师的创造就没有我们现在的文明！”在美
国，工学教育涵盖从幼儿园到中学的 12 年教学
过程。而在国内，学生只有进入大学后才有可能开
始接受工学教育。

“大概从 2013 年 8 月份以来，中国航班的正
常性大概提高了 10%左右。联想控股董事长柳传
志打电话给我，告诉我，说他主要是感谢，他最近
飞行了 19 次，只有一次误点了 20 分钟，18 次都
是正常的，从目前看这个效果还是明显的。”

———民航局局长李家祥近日受访时如此表示。

“《解密》被退稿 17 次，写了 11 年。反复地被
退稿，我就回去修改，改了再投稿。退回来怎么办？
我就放在抽屉里，当时很伤心、很绝望。”

———就在上个月，麦家小说《解密》的英译本
在美、英等 21 个英语国家同步上市。他近日受访
时称，因题材敏感，当时自己也没有名气，这部小
说在国内曾屡遭退稿。 （天吾）

祝宏琳在工作室设计科学画面。 王静摄

今年，是英国化学家多萝
西·克劳福特·霍奇金获得诺贝
尔化学奖 50 周年，也是这位国
际晶体学界的传奇人物逝世 20
周年。

1964 年，她因在晶体学研究
方面的杰出贡献，成为继居里夫
人和伊雷娜·约里奥·居里之后荣
获诺贝尔化学奖的第三位女性，
也是第二个独享诺贝尔化学奖的
女性———第一位是居里夫人。一
年之后，她获得了英国女王伊丽
莎白二世授予的功绩勋章，成为
继弗洛伦斯·南丁格尔之后第二
位获此勋章的英国女性。

1910 年霍奇金出生于开罗，
在还是个小姑娘的时候，她就迷
上了晶体。

小学“自然”课上，老师教学
生们用不同化学成分混合来生
成晶体。霍奇金在随后的几天里
观察着晶体逐渐显现，像珠宝一
样有着许多切面，璀璨闪光。她
被迷住了：“我这一生为化学和
晶体所俘获。”

1928 年，霍奇金进入牛津大
学萨默维尔学院，攻读化学专
业。一天，她读到了一篇最新论
文，其中全面阐述了以 X 射线
衍射观察到的晶体结构。霍奇金
的科研灵感随之激发出来：物质
由原子构成，那原子又是如何连

接起来的呢？石墨和钻石都由纯碳组成，但前者
软到可以用来写字，后者却是世上已知最硬的
材料，其间的区别显然在于原子的组成方式。那
么，也许通过了解更复杂的生物分子的三维结
构，就有可能揭示生命的奥秘。

霍奇金的学士论文研究课题正是 X 射线晶
体学，最终她以出色的成绩从牛津大学毕业。
1932 年，她慕名来到剑桥的贝尔纳实验室。作为
学界翘楚和良师伯乐，贝尔纳给了霍奇金不少
点拨，还让她的名字多次出现在这位导师的论
文上，帮助这位新秀在学术界得到更多关注。

1934 年，霍奇金重回牛津大学萨默维尔学
院任教。正是在这里，她首次制备了胰岛素分子
结晶。后来，霍奇金转向青霉素研究，并于 1945
年最终确定其结构。正是基于她的这一成就，制
药公司才得以开发出许多种半合成的青霉素，
以适应不同需要，也因此我们如今才有种类繁
多的抗生素来维护健康。

1955 年，她又成功确定了维生素 B12 的结
构。1964 年诺贝尔化学奖的授予，也正是表彰她
对青霉素和维生素 B12 结构的发现。

在霍奇金生活的年代，社会环境并不鼓励

女性接触自然科学。但幸运的是，她有一位睿智
而有远见的母亲。母亲非常重视对女儿的培养，
还买来科学家写给青少年的科普书，给孩子的
求知欲“解渴”。

也许是受母亲影响，在婚姻生活中，她也是
一位贤妻良母。她是 3 个孩子的母亲，并且坚守
着自己作为妻子的角色，从未因自己事业上的
成功而看轻丈夫。

霍奇金荣获诺贝尔奖之后，伊丽莎白二世决
定代表英国王室授予她英国功绩勋章，然而，霍奇
金则要求等到丈夫回复后才能同意。对授予霍奇
金功绩勋章一事，英国王室久久等不到答复。辗转
拖延后，常年在国外工作的丈夫终于有了回
应———同意妻子接受这份荣誉。于是伊丽莎白女
王最终在 1965 年将这枚勋章颁发给了霍奇金。

除了做好自己的科研工作，她还努力促进
国际间的学术交流，特别是促进中国、印度、非
洲等地的科学家与国际同行交流。她也堪称“中
国人民的老朋友”。

中国科学家对胰岛素的研究，得到了霍奇
金的关心和帮助。中国开始研究胰岛素的几位
重要科学家如廖鸿英等人都先后在牛津大学霍
奇金的实验室工作过，受过她的指导。

据北京大学生物系教授顾孝诚回忆，霍奇
金对胰岛素晶体结构开始研究远比中国学者
早，进行研究工作的时间也远比中国学者长。中
国以青年人为主的学者们在上世纪 60 年代中
叶开始工作时，她已是国际知名的诺贝尔奖获
得者。

顾孝诚表示：“她是一个真正的学者、大师。
她豪爽、大度又毫无保留地与我们交流一切有
用的知识、技术和数据；她还会长时间坐在我们

的实验室里，旁若无人地伏案沉思，把她从牛津
带来的大卷电子密度图一张张地摊开来与我们
的图仔细比对，手执铅笔亲自记录，她常低声哼
着一点音乐，但任何细节都逃不过她的‘鹰’
眼。”

霍奇金于 1972 年首次在东京举行的国际
晶体学大会上宣布：中国蛋白质晶体学研究的
水平和世界发达国家水平一样高。胰岛素晶体
的最好电子密度图在北京，而不在牛津。

随后，她又努力把中国国家晶体学会纳入
国际晶体学会的大家庭。

1978 年，中国国家晶体学会被接受为国际
晶体学会的成员。在会见中国代表团时，她兴奋
得像个小孩子似的，挥舞着胳臂大声说：“我们
终于有机会来回报中国人民对我们的友谊，有
机会来确认中国晶体学界在蛋白质晶体学方面
的出色贡献！”

在她的支持下，中国科学家所取得的成就
得到了国际上应有的承认与荣耀。她帮助中国
学者逐渐回到晶体学的国际共同体中，并以 80
多岁高龄、不顾病弱的身体坚持参加 1993 年北
京国际晶体学大会。

有人指
责沃里克实
际上是个炫
耀者而不是
科学家。而
沃里克则指
出，人与机
器的合并过
程实际上已
经开始。

“

叶奇蓁


